

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar: D. Benito González Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

# LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.  
A precios convencionales.

## CORREO DE MADRID.

De los periódicos de Madrid del día 30 tomamos las noticias siguientes:

—En la *Gaceta* de hoy se publica el siguiente anuncio:

«El día 1.º de junio próximo venidero saldrá del puerto da Lisboa el vapor inglés *Sphire* conduciendo la correspondencia para Pernambuco, y el vapor *Jycho Brahe* lo verificará el día 8, admitiendo igualmente la correspondencia para Bahía, Rio Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires.

Lo que se avisa al público para su conocimiento; advirtiendo que la correspondencia que haya de dirigirse á los puntos indicados por los espresados vapores deberá depositarse en los buzones de esta central tres días antes del designado para su salida de Lisboa.»

—Segun parece, ya ha sido presentada ante el Consejo de Estado la demanda del señor D. C. Mitchell, de Londres, contra la real orden por la que se declaró rescindido su contrato para el servicio trasatlántico, y contra otras varias dictadas en el mismo expediente. La demanda está suscrita por el letrado D. José Luis Retortillo.

—Por el ministerio de Ultramar se ha dispuesto que las dependencias respectivas se consagren á averiguar la cantidad exacta que se debe al Estado por el importe de los pagarés, para la exacción de los derechos fiscales en las aduanas de Cuba, manifestando las gestiones practicadas por la administración para hacer efectivos estos descubiertos.

—Por la direccion de Obras públicas se ha reclamado al ingeniero jefe de Valladolid los datos referentes al deslinde de terrenos del canal de Castilla.

—Dice la *Correspondencia Médica*:

«Tenemos muy fundadas esperanzas de que los artículos del *Reglamento de Partidos*, por los que solo serán admitidos á las plazas de titulares los facultativos habilitados á falta de otros mas autorizados, van á modificarse en sentido favorable á los actuales cirujanos.»

## CORREO DE PROVINCIAS.

**CATALUÑA.**—De nuestro apreciable colega *El Diario de Barcelona* tomamos las siguientes líneas:

«Hemos tenido ocasión de visitar el magnífico puente de hierro que se construyen en Tortosa sobre el Ebro, y lo hemos recorrido en toda la estension de los tres pases de pila que hasta ahora lo sostienen, y no titubamos en asegurar que es una obra digna de todo encomio.»

Los trabajos del par de columnas que forman la última pila son costosísimos, y en ellos se vé una lucha titánica del génio del hombre con la naturaleza. Los buzos se hallan á 22 metros debajo del agua y á 17 de profundidad del lecho del rio y aun no ha podido hallarse el firme. Y no es únicamente este inconveniente el que sirve de estorbo para dejar terminada la obra; corrientes subterráneas pasan por allí con tal fuerza que hacen desviar la vertical de los grandes tubos de hierro, de suerte que el trabajo debe ser profundizar el terreno y devolver á la pila la posición vertical que va perdiendo. Para ello se ha echado mano de cuantos medios posee la ciencia y ha enseñado la práctica. Se confía que el puente quedará terminado por todo el mes de junio. A pesar de faltarle una estension considerable, el puente presenta ya un aspecto majestuoso que cautiva á cuantas personas lo contemplan.»

—Han llegado á Barcelona los Sres. Rivera y Royo, ingenieros delegados por el gobierno para inspeccionar las importantes obras que acaba de realizar la real compañía de Canalización del Ebro para la navegacion del rio, y riego de los terrenos inmediatos al mismo. Con ellos ha llegado tambien el Sr. D. Antonio Mendez de Vigo, gerente de dicha sociedad en Madrid, y gobernador que ha sido de varias provincias.

**ISLA DE CUBA.**—Segun dice *El Pabellon Nacional*, entre los medios que el nuevo capitán general y gobernador civil superior de Puerto-Rico ha propuesto al gobierno para sacar á aquella preciosa Antilla del estado de abatimiento en que se encuentra, ha sido uno la declaracion de que los azúcares de la isla de Puerto-Rico no pagasen de aquí en adelante en bandera nacional á su introduccion en la Península otros derechos que los puramente de cabotaje.

Esta medida aumentaría extraordinariamente la riqueza de aquella isla, cuyos azúcares, son inferiores á los de Cuba, y no pudiendo ser trasladados con ventaja á la Península, queda la demanda reducida á los comerciantes de los Estados-Unidos, que los compran, no para el consumo, sino para ejecutar la operacion del refinó y reexportarlos, resultando de aquí que por los altos derechos que gravan la importacion de los azúcares de Puerto-Rico en la Península, se crea un verdadero monopolio en favor de los comerciantes de los Estados-Unidos.

Si se adoptase la supresion de derechos á la introduccion de los azúcares de Puerto Rico en España, los productores de dicha Antilla obtendrian las ventajas consiguientes á la competencia, ganando no solo los particulares, ó sea los hacien-

dados, porque con el mayor precio que alcanzan podrian mejorar el cultivo, sino tambien la Hacienda, que obtendria mayores utilidades.

Otra de las ventajas sería la de estrechar mas las relaciones de la Península con Puerto-Rico, pues entonces habria buques españoles que fuesen por los azúcares y que llevasen frutos de la Península, estableciéndose un comercio recíprocamente lucrativo, pues de esta manera tendrian salida en aquella isla los productos españoles.

—La plaza de la Habana bajó el punto de vista mercantil, no presenta mal aspecto, todo corre bien y no se presentan dificultades en las transacciones. Además los frutos del país son solicitados á regulares precios y no falta dinero, mejor dicho lo hay en abundancia. La zafra está al concluirse y no ha sido escasa, las lluvias acuden en beneficio de los campos y todo anuncia con el favor del cielo prosperidad y bienestar.

—El capitán general, con el carácter de jefe superior civil, ha dispuesto se proceda desde luego á la instalacion de las juntas departamentales de obras públicas en las cabeceras correspondientes á cada uno de ellos; sirviendo para su interior régimen el reglamento aprobado al efecto.

—Dícese que por el último correo se ha recibido de la Habana una real orden estableciendo nueva demarcacion territorial en lo respectivo al servicio militar. La isla queda dividida en seis comandancias generales, á saber: la capital, Cuba, Puerto-Príncipe, Matanzas, Pinar del Rio y Villa-Clara, subordinadas las comandancias militares á las generales de la respectiva demarcacion.

—El día 10 se abrieron las clases públicas gratuitas en el Recreo Social, y con tan plausible motivo se preparaba una brillante funcion inaugural. La Junta directiva se hará digna de la general estimacion.

—Continúa ocupándose la *Aurora de Matanzas* del banco de San Carlos, de esa institucion de crédito que contaba 2,080 acciones con que reconstruirse, solo ha podido ver colocadas 1,500.

**ARAGON.**—De Zaragoza nos escriben lo siguiente:

«Como ofrecí á V. al remitirle los documentos publicados para la Exposicion Aragonesa, hoy puedo comunicarle, que las obras del edificio marchan con gran actividad, y la Junta directiva recibe todos los días, cumplimentadas, las hojas de inscripcion que remitió á los espositores; por manera, que el certamen estará animadísimo á juzgar por la premura con que reclaman antecedentes muchos industriales tanto de las provincias de España como del extranjero.

El edificio y sus dependencias constarán, sin

perjuicio de adicionarlas en caso necesario, de unos 6,000 metros cuadrados, y á su belleza y buen orden reunirán todas las comodidades necesarias y condiciones que para tales casos se requieren. El punto del emplazamiento es de los mas pintoresco y concurrido por estar situado en uno de los paseos mas cétricos de la poblacion, cuyas circunstancias, y la de tener lugar la Exposicion en el período de las fiestas del Pilar, harán que los zaragozanos nos veamos favorecidos de una inmensa concurrencia.

Varias empresas de ferro carriles han rebajado los derechos de transportes, unas por mitad, otras por el todo; y los productos y objetos extranjeros con destino á la Exposicion están declarados de libre entrada á escepcion de los que hayan de quedarse en España.»

**CIUDAD-RODRIGO.**—Escriben de Ciudad-Rodrigo manifestando las esperanzas que tienen aquellos labradores, y lo mucho que ha cambiado la situacion agrícola, puesto que el trigo ha bajado de 20 á 30 rs. en fanega.

**MELILLA 21 de mayo.**—El martes último se dió permiso á los moros de la línea fronteriza para su libre entrada en la plaza, el miércoles ya trajeron carbon para la venta, y hoy han traído huevos, gallinas y otros efectos.

Se dice que ha sido muerto en Tetuan un moro que habia jurado exterminar á todos los judíos que pudiera, porque uno de estos habia intentado ó verificado envenenar á un hermano suyo. Parece que el gobierno marroquí dispuso la persecucion del referido moro, que con una banda de foragidos que capitaneaba se dedicaba á dar caza á los infelices judíos objeto de su odio. Dicen que entre perseguidos y perseguidores se entabló una lucha encarnizada, hasta que uno de los que perseguian al referido moro se halló con él frente á frente, ambos se detuvieron y se apuntaron con las espingardas, las detonaciones sonaron á un tiempo, y los dos cayeron; el perseguido atravesada la garganta de un balazo quedó muerto en el acto; al otro le entró la bala por la boca, saliéndole por el carrillo, y dicen que no ha muerto.

En el pasado mes de abril se han divertido los moros haciendo por la noche todo el daño que podian en algunos sembrados de los terrenos de concesion pertenecientes á gente pobre. Algunas noches se cruzaron los fuegos de los dueños y los rateros; tambien los moros de la plaza que patrullan el campo les hicieron fuego varias veces. Se habló tambien de que faltaban tres carboneros, pero no fué cierto.

Al hacerse en estos últimos días el relevo del destacamento que guarnece la línea fronteriza, ta-

— 305 —

la puerta es una coincidencia que no os favorece.

—Caballero, en cuanto á esa silla, se trataba...

Y mirando á Sabina se contuvo.

—Acabemos, ¿teneis esas acciones?

—No las tengo, pero mañana por la mañana á la hora que me designeis...

—En ese caso mi deber es conducirlos ante la autoridad.

—Está bien; si las minas de San Saturnino no llamaran tanto la atencion en el mundo... ¡Pero mejor, mucho mejor! Esto las favorece.

Solo en la calma ó en la cólera de las personas quienes prenden, conocen los agentes de la ley su culpabilidad. Mientras Palámede se deshoga en dictérios, el agente recogia las llaves de todos los cajones.

—Caballero, dijo entonces Sabina, ese hombre es capaz de todo; ha robado á una joven esta noche á la salida de los Italianos, y yo he venido á pedirle cuenta de ella.

—Señora, ese ya es otro asunto. Esponed vuestra queja en forma...

—¡Pardiez! repuso Palámede, ¿por qué no me acusais de haber robado tambien el Banco de Francia?

Toda aquella petulancia tuyo al fin que ceder ante la autoridad, á quien tuvo que seguir dócilmente; sin embargo, al dejar su estancia exclamó, dirigiéndose al criado:

—Hasta mañana, German; con cinco minutos

— 308 —

—Pero Sabino... repuso la niña volviendo á pronunciar aquel nombre que habia prohibido pronunciar.

—Sabino, como tantos otros, ha querido frecuentar la casa de la artista, y si le he recibido mejor que á los otros, es acaso porque os confundia en mi corazon, porque una madre agradece siempre el amor puro y honrado que inspira su hija.

—¡Ah! ¡él no me ama!

—Te ama siempre; ¿y cómo no? París ha podido distraerle un momento, pero yo leia en su corazon, y sin que él supiera que yo era tu madre hablábamos con frecuencia de tí.

—¡Le odiábais tanto cuando vinimos de Redonf...

—¡Es que no le conocia! dijo la madre ahogando un suspiro.

—¿Es decir, que ahora le quereis?

—Sí, repuso firmemente Sabina, ¡le quiero tanto que espero llamarle mi hijo!

—¡Ah! el baron de Fervacques se opondrá siempre.

—Hay un medio de hacerle ceder, dijo Sabina con amargura.

—¿Cuál?... ¿cuál, madre mia?

—Lo sabrás mas tarde.

Un triste pensamiento atravesó por la mente de Marcela y repuso:

—¡Si supieras lo que me ha dicho ese hombre!

— 309 —

—¿Qué hombre?...

—El que me ha traído aquí. Afirma que Sabino y tú...

—Ese hombre es un infame. ¿Cómo has podido seguirle?

Marcela refirió todo lo que sabemos, añadiendo que iba á conducirla al convento de las Ursulinas, en el cual, segun dice, era superiora su tia.

—Me pareció haber oido una silla de posta y cuando entraste tú suponía que era él y pedia á Dios que me protegiese en el viaje.

—Sí, ese hombre es un asesino, un hipócrita, un falsario; lo que queria era tu fortuna con tu mano, que le he negado.

—¡Oh! ¡bien hecho!

—Acaban de llevárselo preso, no tiene tal tia en las Ursulinas, y sabe Dios á dónde querria conducirlo...

La joven se refugió en los brazos de su madre, preguntando esta con ese acento de ternura que va derecho al corazon:

—¿Y ahora quieres todavía dejarme?

—¡Oh! ¡nunca!

Daban las dos en el reloj de San Felipe cuando madre é hija penetraban en el palacio de aquella, sin misterio ninguno, pensando en inutilizar aquella puerta secreta que las habia tenido separadas, viviendo ya las dos en un mismo edificio.

vo lugar un hecho desagradable en el patio del cuartel del Serrallo, estando aún la fuerza formada. Un soldado aplicó la boca de su fusil contra el pecho de un cabo primero; afortunadamente no salió el tiro. A los pocos días el soldado sufría el castigo á que se había hecho acreedor.

Afortunadamente no se ha confirmado la noticia que corrió por ahí y que publicaron algunos periódicos de un atentado contra nuestro cónsul y demás españoles en Tetuan.

**CARRION 29.**—El mercado de ayer ha sido poco concurrido de granos, pagándose por lo tanto á precios altos: el trigo se pagó de 74 á 76; la cebada de 42 á 44; el centeno de 60 á 64; garbanzos de 120 á 160, con poca demanda; alubias de 100 á 120; muelas y titos á 80 rs.; avena 30; todo por fanega.

Harina de 1.ª, de 25 1/2 á 26 y la de 2.ª de 23 á 24 rs. arroba: esto apenas se encuentra porque despues del poco trigo que hay á la venta, las aguas escasean en términos que los cáuces están secos, así como el río, pues todo se consume en riegos que se están haciendo para los sembrados, porque el agua de hielo apenas la hemos visto á pesar de los nublados que estos días ha habido por estas inmediaciones, de modo que si el Señor no nos favorece luego con abundante lluvia, veremos perderse los tardíos de garbanzos y demás legumbres, que á la verdad se había hecho este año en grande escala, por lo mismo que teníamos perdida la cosecha del trigo. También carecemos de yerba, y estos labradores, á imitación de otros de la provincia, van á mandar sus ganados de labor á la montaña, para lo cual ya han salido los comisionados á buscar pastos. Aquí los recursos se van agotando en términos, que ni aun paja hay que dar á los ganados, y muchos los dejan morir de necesidad; ¡si esto sucede hoy, qué será para la conclusión de año! Las familias emigran á bandadas; los muchachos jóvenes se van á sentar plaza por docenas, y preveo que no va á quedar gente para hacer las labores de la siembra, é indispensablemente tendremos que abandonar este país todos, sin distincion de clases ni personas, pues ni ricos ni pobres podrán sostenerse, aquellos por falta de seguridad, y éstos por falta de recursos.

Los labradores requieren á los dueños de las tierras con barbechía y sembrado, muchos propietarios han tenido que echarse labranzas por no dejarlo perder del todo; hasta ahora buena animacion ha habido en comprar tierras, pero hoy las darán por dos cuartos; mucha ambicion ha habido en los labradores, rompiendo sendas y caminos, pues todo se les hacia poco, pero hoy quedará la mayor parte de los campos de erial. Para todos y en todas las clases y condiciones, manda Dios un desengaño; pero este es á toda prueba: no sé si la ambicion de adquirir tierras se habrá llenado en algunos; si no buena ocasion se les presenta.

(De nuestro corresponsal.)

**CORREO ESTRANJERO.**

**FRANCIA.**—El *Monitor* del 28 publica una carta en que monseñor Laizgerze, arzobispo de Argel,

expone con la mayor claridad la actitud que ha tomado respecto de los pobres árabes, y el derecho que su carácter de prelado y su mision de caridad le imponen el deber de reivindicar. La moderada respuesta del mariscal Niel, ministro de la Guerra, á quien había pedido instrucciones el gobernador de la Argelia, declara que nunca el gobierno ha tenido la idea de restringir los derechos de la autoridad religiosa, y que se asocia á los sentimientos espresados por el venerable prelado.

Los términos honrosos con que se resuelve demuestra, dice *La France*, que siempre se concluye por entenderse cuando por una y otra parte se muestra igual espíritu de conciliacion.

**RUMANIA.**—Anuncian los diarios extranjeros nuevas persecuciones contra los israelitas en Bakou, y que en ciertas localidades de los Principados reinaba una efervescencia que era peligrosa para la autoridad del mismo príncipe Carlos.

—Dice *La France* que el rumor que había corrido de una insurreccion en Bucharest era completamente falso.

**ESTADOS-UNIDOS.**—La absolucion del presidente Jhonson debe considerarse ya definitiva. Si la presion ejercida por la convencion de Chicago no ha logrado arrastrar á los senadores que se habían desertado del partido de los acusadores de Jhonson, es de suponer que estos se mantendrán firmes, y que aunque los escrutinios se repitieran hasta el infinito, tendrán el mismo resultado. Además, la violacion del *Tenure of office bill* era el único cargo serio que podia producir un castigo. El Senado se ha suspendido sin dia determinado, lo que equivale á declarar que considera terminada su mision como tribunal de justicia.

La mayoría de los diarios de Londres se felicitan de la absolucion de Jhonson.

**INGLATERRA.**—El 26 fué ejecutado en Londres el feniano Miguel Barret, irlandés, soltero y de 27 años de edad, convicto de haber sido el que prendió fuego á la mina que hizo saltar la cárcel de Clerkenwell, con objeto de dar libertad á dos presos fenianos. Asistió un gentío inmenso. El reo subió al patíbulo con gran serenidad, auxiliado por el cura católico de la capilla de Moorfields. Desde que sonó la primera campanada que anunciaba próxima aparicion del reo, se oyó un grito continuado de ¡fuera sombreros! Cuando se acercó la hora de descolgar el cadáver, la gente que se había quedado esperando esta operacion principió á denostar al verdugo, en términos que no era comun oír en otras ocasiones.

**ARGELIA.**—Continúa el tifus haciendo estragos en la Argelia, y ya han sido víctimas de su abnegacion y celo varios médicos del ejército francés. A esta epidemia la llaman allí el *tifus del hambre*.

**DESPACHOS TELEGRÁFICOS.**

**Paris 29.**—**Viena 28.**—Las noticias que han circulado acerca de haberse levantado partidas de insurrectos en la Galitzia, se desmienten completamente.

**Liverpool 28.**—Hay noticias de Puerto-Príncipe que alcanzan al 10 de mayo. Reinaba en el país la

mas completa anarquía, y los extranjeros habían tenido que refugiarse en los consulados y en los buques.

**Paris 28 (por la noche).**—En el cuerpo legislativo se ha presentado el proyecto de ley llamando al servicio militar cien mil hombres de la clase de 1868 para el reclutamiento de 1869. Mr. de Grenier ha dejado sobre la mesa el dictamen sobre el proyecto de empréstito.

Se desmiente el rumor sobre el proyectado viaje de la emperatriz á Islandia.

El periódico *L'Époque* asegura que Bismark ha hecho que se desmienta espontáneamente el artículo de la *Gaceta de la Cruz*.

El *Constitutionnel* desmiente la presentacion de partidas de insurrectos en la Galitzia.

**Habana 11 de mayo.**—Hoy á salido para Nueva-York la fragata blindada *Tetuan*.

El capitán general Lersundi ha vuelto hoy de su excursion al interior de la isla.

El azúcar se cotizó de 8 1/4 á 8 1/2 rs. arroba, número 12. Harina á 12 5/8 el barril. La manteca, de 19 1/2 á 20 cuartos libra por tercerolas, y á 21 1/2 la libra por arrobas.

El cambio sobre Londres de 9 3/4 á 10 por 100 premio; sobre los Estados Unidos, en papel 30 por 100 descuento; en oro, 20 por 100 premio.

Segun las noticias recibidas de Santo Domingo se habían formado allí dos Estados. Había un partido poderoso en favor de la anexion de los Estados-Unidos.

**Paris 30.**—El Senado ha dado su aprobacion al proyecto de ley de reuniones públicas por 86 votos contra 24.

La reina de Portugal dirigiéndose á Ems se ha detenido en Munich, donde permanecerá algunos días.

**Lisboa 29.**—**Rio-Janeiro 8.**—La fortaleza de Humaita ha sido bombardeada pero sin resultado. Se han dado órdenes mas terminantes para tomarla por asalto. El general Lopez se había fortificado en Villa-Rica con fuerzas muy importantes.

**La Abeja Montañesa.**

SANTANDER 1.º DE JUNIO.

«*El Español, La Epoca, La España, El Diario Español* y no sabemos si algun otro periódico de la córte se han ocupado estos dias mucho de un asunto á que nosotros dedicamos tambien un artículo en el número 124 de *LA ABEJA*. Refiérese tal asunto á lo provechoso que seria que las familias que pasan al extranjero, huyendo de los rigores del verano, no traspasasen la frontera y se detuviesen en algunas de nuestras provincias del litoral.

*El Diario Español*, á quien vamos á contestar hoy, dice que no merece la alta importancia que los demás colegas conceden á este asunto, en lo cual va muy errado,

segun nos parece, porque si bien es cierto que cada cual es dueño de irse, por su dinero, donde crea que ha de pasar mejor los meses caniculares, tambien lo es que todos tenemos el deber de mirar un poco y contribuir en cuanto podamos al bienestar de nuestra patria. Algunos millones de duros decíamos en nuestro artículo anterior que salian todos los años de nuestro país, y *El Español* dice que solo por mano de los banqueros de Bayona pasaron el año último mas de ochenta millones de reales. Al ver tan exorbitantes sumas de dinero salidas todos los años de nuestro hoy empobrecido país, no podemos menos de lastimarnos de que un periódico tan sensato é ilustrado como *El Diario Español* quiera atenuar la grande trascendencia de una moda que, como decíamos en nuestro artículo anterior, hace salir tanto numerario y paraliza la industria y destruye el comercio y lo acaba todo, porque el que va á veranear al extranjero va á surtirse de todo, porque así lo exige la moda, aunque todo eso que con mil molestias va á traer del extranjero no sea mejor ni mas barato que lo que comprase en Madrid.

Respecto al derecho que cada cual tiene de gastar su dinero cómo y donde quiera, no podemos menos de conceder ese derecho por completo y sin limitacion de ninguna clase; pero además de que tambien tenemos deberes que podriamos no olvidar, diremos á *El Diario Español* que una gran parte de esos viajeros son altos empleados en actual servicio ó cesantes ó jubilados con grandes cesantías, y bueno seria, seria digno de loa, que mirando cómo está hoy el país se hiciesen ciertas reflexiones y entonces es muy posible que olvidasen sus derechos y practicasen un deber.

Por lo demás vamos á copiar un artículo que escribimos en 1865 en *El Verano*, que contesta á cuanto dice *El Diario Español*, y que si algo falta ampliaremos en otros artículos que pensamos dedicar á este asunto, no de tan pequeño interés como conceptúa *El Diario Español*, sino de un interés grande, trascendental para nuestro país, porque todo él sufre con esas monstruosas sangrias que recibe desde junio hasta octubre de cada año.—R.»

**Emigracion veraniega.**

En un pródico de Madrid leemos lo siguiente: «La emigracion española de este año á las fron-

**XIX.**

**REGRESO Á BRETAÑA.**

Sabino se había presentado diversas veces en casa de la artista; pero esta, segun le dijeron, había partido precipitadamente para el campo en compañía de una jóven y sin mas criados que la vieja Daniela. Entonces el jóven se resignó á cumplir su palabra, y le encontramos en Nevet, á donde acaba de llegar con el señor Lamoureux.

El fondista ha organizado una pequeña fiesta campestre para celebrar el regreso de Sabino y se disparan cohetes y le ofrecen flores ni mas ni menos que á una señorita.

Sin embargo, el verdadero héroe de la fiesta no es Sabino sino el viejo Lamoureux que va con emociion de uno á otro grupo, estrechando la mano de todos los aldeanos, abraza á todas las muchachas y deja rebosar la alegría por todos sus poros.

—¡Cómo! esclaman todos, los Fervacques se han hecho ricos y el señor Lamoureux ha conseguido que se pueda reedificar su castillo, ¡viva el señor Lamoureux!

Entretanto el señor Fervacques recibe á su hijo adoptivo en sus brazos, y le aparta á un lado de la multitud: aunque por una carta del señor Lamoureux conoce las locuras de Sabino, no se

La jóven hubiera querido resistir, pero volvióse y ambas cayeron una en brazos de otra.

—¡Huir de mí por vanas apariencias sin pedirme una explicacion... cuando Sabino!...

—¡Ah, no le nombres! ¡Que no suene jamás ese nombre en vuestros lábios!

—¡Angel mió!... Nada temas: si yo, tu madre, consintiera en robarte el corazón del que amas, seria la mas despreciable de las mujeres.

—Y sin embargo, yo he visto, he oído...

—¿Qué has visto? ¿Qué has oído? ¡Lo que yo hubiera querido ocultarte siempre: mi condición de artista! ¡Hay, hija mia! Esa gloria que nos rodea nos cuesta muy cara, nos cuesta la consideracion del mundo, el amor de la familia. La familiaridad con que nos tratan, los atrevidos homenajes de que nos rodean, todo eso crea una atmósfera de la que yo he querido apartarte, hija mia.

Marcela escucha, quiere creer en la sinceridad de su madre, pero no se arranca tan fácilmente la duda del fondo del corazón.

—¡Dios mió! ¿Qué prueba darle? esclamaba Sabina al ver pintada la incredulidad en el rostro de la jóven.

—¿Tú no comprendes, hija mia, que en torno de la artista vaga siempre una juventud ociosa y atrevida, que ofrece un ramillete, una corona, y pide en cambio una cita de amor? ¿Tú no comprendes, que yo queria sustraerte á ese mundo, imponiéndome para ello el mayor de los sacrificios?

me basta para confundir á mis calumniadores!

La cantante quedó aterrada con esta prision que le quitaba toda probabilidad de averiguar el paradero de su hija. Ya se disponia á dejar la casa de Palámada, proponiéndose recorrer al siguiente dia todos los conventos de París, cuando el criado, rascándose la oreja murmuró:

—Señora, deteneos un momento.

—¿Qué me quereis!

—Hay cosas tan delicadas de guardar que...

¡vos lo hariais mejor que yo!

—¿Cómo?... explicaos.

—Esa jóven que trajo el amo...

—¡Una jóven... seguid, seguid!

—Está abajo en el saloncito.

—¡Marcela! ¡Marcela! gritó la cantante corriendo en la direccion indicada.

**XVIII.**

**DONDE LA MADRE TRIUNFA DE LA MUJER.**

Marcela estaba de rodillas con ambos codos en una silla y el rostro entre las manos.

—¡Hija mia, hija mia! dijo la cantante corriendo á ella. ¡Por fin te encuentro!

Al eco de su madre Marcela se estremeció, pero no cambió de actitud.

—¡Mírame de rodillas, mira mis lágrimas! ¡No ves que me muerdo?

Bayona, San Juan de Luz, Biarritz, Cambo y demás pueblos hay mas de cuatro mil españoles. Las facilidades que allí se encuentran para todo y el precio moderado de casas y comestibles, esplican esta concurrencia, que metilicamete desangra á España, pero con la cual no es posible otra concurrencia que el de ofrecer mayores ventajas á los viajeros.»

La lectura del precedente suelto nos ha hecho recordar lo que no há mucho tiempo oímos á uno de nuestros principales hombres públicos hablando sobre los estragos que la moda de ir á veranear á Francia está ocasionando á España, tanto en el orden de ideas á que nos vamos á referir, como en el de otras mas serias aun, pero ajenas á nuestro propósito por hoy.

La moda de ir las familias mas ricas y mas aristocráticas á veranear á Francia, cuesta á España, y con especialidad á Madrid, una cantidad que asciende todos los años á muchos millones; y sobre esto, decia la persona á quien hemos aludido, debian pensar algo la personas serias, porque es moda, que va ya haciéndose sistemática, esta arrancando todos los años á nuestro país una inmensidad de caudales que nos vendria muy bien que se quedase en él.

Tiene razon que le sobra el periódico de quien hemos copiado el suelto que nuestros lectores acaban de leer, al decir que metilicamete desangra á España esa concurrencia que no nos explicamos, sin embargo, tan bien como nuestro colega madrileño, y tenia tambien razon el eminente repúblico que decia que los hombres serios debian ir pensando un poco en el modo de hacer cuanto posible fuese para que esos millones que con los viajeros emigran se quedasen dentro de nuestro país que tanto los necesita.

Si hace pocos, muy pocos años, se encontraban mas facilidades para todo, y el precio de casas y comestibles podrian explicarnos esa concurrencia extraordinaria á los puertos inmediatos á Bayona; creemos que hoy no sucederá lo mismo. No creemos que San Juan de Luz, ni Cambo, por ejemplo, reunan mayores ventajas ni comodidades que Castro y Comillas en nuestra provincia, ni que Deva, ni Portugalete, y mucho menos que las tenga Bayona sobre S. Sebastian ni sobre Santander, tan solo por lo que respecta á baños; y no sabemos, pero creemos que no se pasará la temporada en aquellos puertos franceses mejor que en los nuestros españoles, y ni sus playas son mejores, ni tan buenas la mayor parte, ni hay mas motivo para la preferencia que seguir la moda de ir á Francia.

No dudamos que en Biarritz, residencia principal, en la estacion presente, de los monarcas franceses, se hallarán todas las comodidades posibles y se vivirá con mayor boato, con mas lujo, pero en cambio su playa no es nada buena, y la vida que allí se hace debe ser demasiado cara.

En cuanto á Bayona, hemos vivido allí algun tiempo y pasado largas temporadas, y creemos positivamente que es mas caro para los viajeros que Santander, ó por lo menos tanto.

Y si reuniesen mayores ventajas y mas comodidades los enunciados que nuestros puertos, téngase en cuenta que se debe en su mayor parte á la proteccion que, digámoslo así, hemos estado dando durante muchos años á aquellas playas, y es muy natural que se gaste más allí donde más dinero se deja.

Todos saben lo que habia en Castro-Urdiales hace algunos años. Allí no habia ni posadas decentes siquiera, y ahora que la concurrencia ha empezado á ser grande, no solo hay buenas, muy buenas posadas, sino que se ha hecho una magnífica fonda, cuyo servicio, si corresponde, como creemos que ha de corresponder, á lo que este honorablemente representa el edificio, será uno de los hoteles ó fondas mejores que pueden establecerse en puntos en que solo puede haber utilidad durante la corta estacion de los baños.

Y no solo ha hecho esa fonda y aumentado y mejorado las casas de huéspedes, sino que se han formado paseos, se han mejorado, en lo posible, las condiciones de la playa y se ha hecho un bonito teatro, dispensándose la mas favorable acogida á los bañistas.

Pues bien; lo que ha hecho Castro, lo han hecho en mayor ó menor escala todos nuestros puertos mas concurridos. En una de las mas estrechas ensenadas de esta provincia; en uno de los pueblos mas retirados, que no cuenta ni siquiera con caminos; en un punto que hace algunos años creemos que conocerian muy pocas personas, tenemos unos baños de ola que, empezando á ser concurridos de gente de los pueblos no muy distantes, debe á esta sola circunstancia el que Ubiarco no solo sea ya conocido y visitado de muchos, sino que tenga una regular fonda, y casa de baños de agua salada, pudiéndose tomar frios y ca-

lientes, y bien dispuestos para las personas que no puedan ir á bañarse á la playa.

Habiendo concurrencia, de seguro aumentarán las facilidades y habrá mayores comodidades, y estas se conseguirán mas baratas. Hace diez ó doce años, ¿qué comodidades tenia Biarritz? Nosotros conocimos aquello, y francamente, no nos llamó la atencion la primera vez que allí estuvimos, ni encontramos grandes fonas, ni grandes facilidades, y su playa, que siempre pagaba triste tributo de ahogados á las olas, no estaba muy acreditada. ¿Y qué es hoy Biarritz? La mision de los monarcas, y giran á su alrededor, infinitas familias aristocráticas de todos los países y sobre todo españolas, que solo van allí porque «la moda» allá las lleva; pero que pagan muy bien las comodidades que encuentran, y que encuentran en nuestras playas si dieran en asistir á ellas, como lo hicieron á las francesas antes de que se hallase en ellas las ventajas y facilidades que hoy tanto se encomian.»

Se ha recibido en esta capital el siguiente telegrama:

«Vigo 31.

El vapor-correo *España* ha llegado.—Harinas, 12 3/4. Continuas importaciones de los Estados-Unidos.—Azúcares, precios altos los tenedores.»

VARIEDADES.

DISCURSO

leido por D. Victor Ozcariz y Lasaga en la sesion pública del Ateneo mercantil, industrial y recreativo de Santander, celebrada en la noche del 23 de mayo de 1868.

SEÑORES:

Tengo el honor de dirigir mi insignificante palabra á este ilustrado y respetable público, no con el objeto de ostentar una erudicion que deseo adquirir, sino para demostraros la gran satisfaccion que siento, como español y como profesor, al encontrar estos centros científicos, que tanto enaltecen á nuestra patria. Al considerar mis cortos merecimientos, no me hubiera presentado en este sitio, porque la tribuna, estrictamente considerada, es el trono de los grandes oradores, y entre vosotros existen aventajados ingenios que pueden honrarla con mucha gloria; pero la bondadosa atencion de distinguidos amigos míos, que realzan el Ateneo, me ha impulsado á trazar el pálido bosquejo de algunas ideas, que vosotros sabreis iluminar con vuestra ilustracion, y admitirlas con vuestra tolerancia. Es verdad que, á permitirlo mis facultades, debiera de presentaros un discurso acabado y concienzudo; pero reciente todavía mi viaje, no he tenido la calma de la meditacion, y he pasado algunas horas en contemplar el Océano, que trae en la espuma de sus olas las ideas de otros pueblos; esa bahía que parece un escenario dispuesto por la naturaleza para la actividad del comercio; esos suntuosos edificios y los proyectos de nuevas construcciones, que harán de Santander la Barcelona del occidente de España; la frondosidad de estas montañas, y lo pintoresco del horizonte, semejante á los cantones de Suiza; todo lo cual me ha producido una idea elevada del porvenir de esta ciudad.

Habiendo tomado posesion de mi cátedra para dirigir á la noble juventud que mañana nos ha de sustituir, he vuelto al taller de nuestra elevada mision; y me determino por fin á presentaros en el tema siguiente ya toscas pinceladas de improvisacion, ó ya reminiscencias de mis anteriores ensayos literarios: siendo la idea que mas me lisonjea, la de militar con vosotros en la importante cruzada científica que habeis emprendido para el brillo y cultura de esta provincia.

La música como aliciente de las demás bellas artes, y relacion de estas con las ciencias y las letras.

BOSQUEJO PARA UN DISCURSO.

Ópera ó melodrama es el espectáculo de una accion poética, espresada por medio de la música, el cual contiene dos partes: la primera relativa al canto, y la segunda á la composicion del argumento. Esta última recibe todo su prestigio de las bellas artes, que en este género conspiran unidas á producir el entusiasmo de la sorpresa y del placer. La pintura y la maquinaria son el viaje fantástico de la imaginacion; la poesía es el corazon, como ha dicho lord Byron, y la música el grato suspiro de toda la humanidad. Hé aquí la razon por qué la ópera ha levantado un trono al reinado de

las bellas artes. Su lenguaje habla á todos los corazones, y se comprende en todos los climas. La música reproduce los ecos del dolor, los gritos de la desesperacion, los ayes del delirio, los tiernos acentos del cariño, el bramido del huracan, el estruendo de la guerra, el estallido del trueno, los goces del alma, los trinos de las aves; presente las armonías del infinito bajo las bóvedas de los templos, escita nuestro espíritu, cura nuestras pasiones, y en una palabra, la música constituye el gran complemento de la poesía y el sublime acento de la inspiracion y del génio. Además de su facultad de imitacion, tiene la de aliviar las profundas conmociones del alma; así como el arpa de David mitigaba la lóbrega melancolía de Saul, y la voz de Farinelli las dolencias de un rey.

La ópera solamente se esplaya en la region elevada del entusiasmo, y florece allí donde existe un sentimiento artístico. Semejante al poema épico y á la oda heróica que adornaron la poesía erudita, necesita una cultura social muy adelantada. En compensacion todos los pueblos tienen sus canciones vulgares, adaptables á sus costumbres y sensibilidad, como la literatura popular tenia sus romances, fablas y cantares de gesta. Las loas ó trovas que aumentan el bullicio de una romería, y acompañan á las caravanas del ardiente desierto, que resuenan entre los hielos del polo, y arrullan el sueño del niño, que entona el labrador en su campo, ó el veneciano en su góndola al cariño de la dulce brisa, esos acentos tradicionales, por decirlo así, que en cada localidad se observan, son todos ellos la manifestacion mas genuina del espíritu artístico del hombre. Compárese el aire gracioso de los cantares andaluces con la música grave y melancólica del Norte, y se verá desde luego que son tan diferentes como el carácter de ambas latitudes. ¿No ha sido la música eleco de una idea política, cuyo compás han marchado los partidarios de un sistema? ¿En la Francia de 1793 no fué el revolucionario mas bullicioso que propagaba los clamores de la muerte? Desde el arpa de David hasta el sublime canto de nuestras catedrales, desde la humilde flauta sed tenuis simpleque foramine pauco, que recordaba Horacio, hasta Talverg y Gochard, desde la lira de Tirteo hasta los fogosos himnos de la guerra moderna, ¿qué efectos no ha producido la música? La mitología atribuía á los dioses la invencion de los instrumentos músicos. La flauta era una ninfa que repetía los suspiros del dios Pan. Mercurio hizo de la tortuga una lira, colocando nueve cuerdas en honor de las nueve musas, y el poeta Herrera recuerda tan poéticos emblemas cuando dice:

En el sereno polo  
Con la suave cítara presente  
Cantó el crinado Apolo  
Entonces dulcemente,  
Y en oro y lauro coronó su frente.  
La canora armonía  
Suspendia de dioses el Senado;  
Y el cielo que movia  
Su curso arrebatado  
El suelo reprimia enajenado,  
Halagaba el sonido  
Al piélago suñudo, al ráudo viento  
Su fragor encogido,  
Y con divino aliento  
Las musas consonaban á su intento.

El arte, espresion de la belleza, es la espansion de nuestro espíritu. La música y la poesía arrullaron los primeros acentos de los pueblos, y evocaron en sentidas plegarias su amor, su religion y sus triunfos. Desde Moisés hasta lord Byron, la independencia de los pueblos ha tenido sus poetas, y la inspiracion una lira.

Observad el lirismo de los profetas; parece que las piedras gimen á sus piés, que se derrumban los ídolos, y que tiemblan los muros de Jerusalem. Las verdades científicas permanecieran siempre misteriosas como los geroglíficos, descarnadas en el esqueleto de su aridez, severas por su lacónismo, inaccesibles á la comun inteligencia de los hombres; serian como el coral escondido en el fondo de los mares, como diamante incrustado en una roca solitaria, si el lapidario del arte no las puliese, haciéndolas reflejar el sol de la belleza.

La música lleva á la poesía en sus alas, ambas nacieron juntas y crearon el lenguaje del entusiasmo. La poesía ha cantado la virtud, el génio, el valor, todo lo que existe de noble y majestuoso en la historia. El arte no es el empirismo, es el vuelo de nuestro espíritu á la region ideal de lo bello, donde se encuentran tipos de perfeccion como las vírgenes de Rafael y de Murillo, el Apolo de Velvedere, la Venus de Médicis, el Aquiles de Homero, la Beatriz del Dante.

El arte formó el gran libro de piedra en cuyas páginas escribieron los pueblos los

progresos de su cultura y filosofía. Las pagodas son el emblema del panteismo indiano; el Parthenon, los Propíleos, el templo de Efeso reflejan la imaginacion de los griegos; las vias apia, flaminia, los circos y obeliscos, el carácter práctico de los romanos.

Las Pirámides, esos trofeos levantados á la muerte, son el observatorio de los pueblos antiguos. El espíritu religioso de la edad media, se ostenta en sus catedrales, símbolos del cristianismo, recuerdos de la belleza absoluta. El Vaticano demuestra la grandeza de los pontífices como la Mezquita de Andrinópolis el poderío musulman, San Pablo de Lóndres el protestantismo, y la Sinagoga de Licurna el judaísmo. El cristianismo guarda en su seno las grandes conquistas del arte. Miguel Angel trazó como pintor el cuadro del Juicio Final, como escultor el Moisés de la tumba de Julio I y como arquitecto la Cúpula de San Pedro.

(Se continuará.)

GACETILLAS.

**El Sardinero.**—A pesar del tiempo nublado y algo lluvioso con que se presentó la tarde de ayer, mucha fué la gente que asistió al Sardinero, sitio que cada dia va adquiriendo mas animacion á medida que las distracciones se hacen mas variadas y amenas. Ya es cosa decidida, segun tenemos entendido, que el domingo próximo abrirá la fonda sus salones de café restaurant. Tiene además este edificio multitud de habitaciones para docientas personas, un salon de baile, salas de recibio y juego y dos espaciosos comedores.

A la derecha del camino real ha plantado el ayuntamiento una magnífica alameda, que es una de las mejoras reclamadas mas urgentemente, y para completar la belleza del sitio se han plantado, por cuenta de los señores Pombo mas de tres mil chopos con el objeto de fundar unos Campos Eliseos iguales en un todo á los de Barcelona. Tambien han construido los señores Pombo una bonita y elegante casa, con preciosos jardines, bosques, estanque, salto de agua, gruta etc., con el objeto de que las personas que vayan á la playa nada tengan que desear.

La casa de baños construida allí es sin disputa una de las mejores que existen. Tiene cuarenta y seis casetas, con sus correspondientes salones de descanso, galería interior para el servicio de los cuartos y una estensa galería exterior para recreo de los bañistas. Para evitar las molestias que en el año anterior agobiaban á los mismos, los cuartos tienen el techo de cielo raso, están todos pintados al óleo y el tejado es de zinc.

Y para que á todas estas comodidades se una la economía en los precios, sabemos que se rebajan á real el baño.

Finalmente, es probable que se construyan seis magnificas tiendas en las inmediaciones de la playa.

SECCION MARÍTIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Cid, de 205 ts., cap. D. E. Jaureguizar, de Lóndres con 223 bultos sosa, etc. á los señores Pereda y compañía: 5 id. droguería á D. B. Saro: 12 id. clavos, etc. á los Sres. Ruiz de Velasco y compañía: 5 id. encerados, etc. á D. J. M. Zorrilla: 2 id. acero á D. J. C. Bustamante. Resto de carga para Bilbao y San Sebastian.

Id. Cuco, de 45 ts., cap. D. F. Beitia, de Bayona con carga general para este puerto y Bilbao.

Id. Vizcaino-Montañés, de 56 ts., cap. D. R. Goicoechea, de Bilbao con 50 sacos cebada á don L. Garcia, y otros efectos para varios.

Patache Jóven Luisa, de 29 ts., cap. D. T. Bilalboa, de San Sebastian con duelas y otros efectos para varios.

Quechemarin Julita, de 36 ts., cap. D. D. Sendon, de Villagarcía con maíz á la órden.

Id. Javiera, de 36 ts., cap. Anduiza, de Bayona con 260 barricas sebo á los Sres. Pereda y compañía.

CONVOCATORIA.

La Junta de gobierno y administracion del Banco de Santander convoca á la general ordinaria de sus accionistas para el dia 15 de Julio próximo á las cinco de la tarde.

En esta Junta corresponde nombrar ó reelegir á la tercera parte de los individuos de la de gobierno y administracion, en conformidad á lo dispuesto por los arts. 21 y 23 de los estatutos.

Los señores accionistas se servirán presentar sus títulos en esta secretaría con ocho dias de antelacion para suministrarles la credencial de asistencia, segun lo preceptuado por el art. 20 del reglamento.

Santander 30 de Mayo de 1868.—El secretario, Francisco A. de Alvear.

# SECCION DE ANUNCIOS.

**Empresa de vapores-correos españoles**  
**DE LAS ANTILLAS Y SENO MEJICANO.**

**PAJARO DEL OCEANO (U OTRO).**

Viaje á San Thomas por el Sur de Santo Domingo.

Sale de la Habana los dias primeros, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Baracoa, Cuba, Santo Domingo, Mayagüez, Aguadilla, Puerto-Rico, y llega á San Thomas el dia 12, de donde retorna el dia 16 tocando en los mismos puertos, y llega á la Habana el dia 27 á la madrugada.

**MOCTEZUMA (U OTRO).**

Viaje á San Thomas por el Norte de Santo Domingo.

Sale de la Habana los dias 17, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Baracoa, Cuba, Puerto Plata, Mayagüez, Aguadilla, Puerto-Rico, y llega á San Thomas el dia 27, de donde retorna el dia 2 tocando en los mismos puertos, y llega á la Habana el dia 13 á la madrugada.

**BARCELONA (U OTRO).**

Viaje mensual á Colon (Aspinwall).

Sale de la Habana los dias 22, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Cuba, Kingston, Santa Marta, Cartagena, y llega á Colon el dia 4, de donde retorna el 5 ó 6 tocando en Kingston, Cuba, Baracoa, Gibara, Nuevitas, y llega á la Habana el dia 17 á la madrugada.

**NOTA.**

Los viajes de los vapores *Pájaro del Océano* y *Moctezuma* u otros en su lugar, están en combinacion con los vapores-correos trasatlánticos españoles é ingleses respecto á sus entradas y salidas en la Habana, Puerto-Rico y San Thomas.

Las salidas del vapor *Barcelona* u otro, de la Habana para Colon y escalas, es posterior á la llegada del correo español, del paquete inglés y del francés que vienen de San Thomas, y su llegada á Colon (Aspinwall) es oportuna para tomar en Panamá uno de los vapores del Pacifico que salen el dia 10 de cada mes para Centro América, Méjico y California al Norte, y para Ecuador, Perú, Bolivia y Chile al Sur.—Además, esta Empresa tiene otros vapores en esta isla y la de Puerto-Rico que hacen el servicio de costaneros.

Oficina central: Habana, Oficios, 58.—SAN PELAYO Y HERRERA  
12m 72-0

AÑO XXVII.

## LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO DE LAS FAMILIAS Y DE ESPECIAL INTERÉS PARA LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones mas detalladas que se pueden desear, la agradable lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero.

**CADA AÑO REPORTE**

1,500 á 2,000 dibujos de bordados, labores y adornos.—24 grandes patronos para cortes de vestidos, tamaño natural.—12 tapicerías en colores, preciosas, punto Berlin.—100 figurines en negro y 40 ó mas sobre acero, iluminados.—400 ó mas páginas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela, que contienen todas cuantas explicaciones puedan desearse sobre las labores y comprendiendo además sobre 60 tomos de novelas preciosísimas, instructivas y morales.

**PRECIOS DE LA SUSCRICION EN ESPAÑA.**

Primera edicion de lujo con 40 figurines iluminados cada año, 2 tapicerías en colores punto Berlin y 24 patronos tamaño natural. Un año, 160 rs.—Seis meses, 80.—Tres meses, 45.—Un mes, 16 rs.  
Segunda edicion de 12 figurines cada año y 18 patronos tamaño natural.—Un año, 120 reales.—Seis meses, 65.—Tres meses, 35.—Un mes 12.  
Tercera edicion sin figurines iluminados y con 12 patronos tamaño natural.—Un año, 80 reales.—Seis meses, 42.—Tres meses, 22.—Un mes, 8.  
Cuarta edicion sobre papel comun sin figurines ni patronos.—Un año, 60 rs.—Seis meses, 32.—Un mes, 6.

**REGALO.**

Los que se abonen á la edicion de lujo por un año recibirán gratis el magnífico *Almanaque Enciclopédico Español Ilustrado* que esta empresa publica anualmente solo con este objeto.

Administraciones principales.—Madrid: librería de D. Carlos Bailly-Baillière, plaza del Príncipe Alfonso, 8.—Cádiz: Administracion de *La Moda*, calle Ahumada, 5.—Se suscribe en Santander, librería de Fabian Hernandez.



**ACEITE DE BELLOTAS**  
**EFICACÍSIMO CONTRA LA CALVICIE.**

Jardines, 5, Madrid.—Precio, 6, 12 y 18 reales frasco.

Depósito central para Europa, en Paris, Pasaje Jauffroy, al Moscovita.

Depósito central para las Américas, en la Habana, Sr. Matas, Obispo, 81.

En pocas líneas se va á demostrar la accion fisiológica de este nuevo descubrimiento, que tan justamente llama la atencion de todas las clases de la sociedad. La epidermis del cuero cabelludo está compuesta de dos hojas: la mas superficial, se destruye, y se renueva incesantemente, y produce esas escamas ó caspa que ensucia los cabellos. Estas hojas tapan los conductos pilosos y los obstruyen, es decir, se oponen á la salida del cabello que queda en estado de pelusilla en el espesor de la piel. EL ACEITE DE BELLOTAS posee la propiedad de levantar esa hoja epidérmica, de desobstruir los poros, y por via de absorcion neutralizar los virus ó las causas que ordinariamente ocasionan la calvicie, la alopecia y hasta la canicie. Nuestro ACEITE DE BELLOTAS, superior á todas las pomadas, aguas, aceites y tinturas regeneradoras, sin excepcion (segun la opinion de mas de sesenta periódicos científicos), desarrolla una ligera excitacion en la piel, activa la circulacion de las membranas, nutre los bulbos enfermos, y les obliga á echar el tronco á los tallos capilares. Los sucesos de nuestro especifico han coronado siempre las esperanzas de las personas que lo han usado con perseverancia. Tambien sirve simplemente para el tocador, para lustrar, conservar y dirigir una buena cabellera, ocultar y precaver las canas.

El inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor de SS. AA. RR.

NOTA. Se usa con un cepillo suave, con objeto de que toque á la epidermis.

Depósito en Santander, perfumería de Alonso.

1-15-29

**Aviso.**

D. José Puig ha trasladado su fábrica de fideos que tenia en la calle de Santa Clara, núm. 6, á la

de Rúa la Sal (Naranjas) núms. 3 y 4, donde tiene el despacho al por mayor, y al por menor se espone en la misma casa calle de los Remedios, núm. 3.

Esta fábrica, que en trece años de existencia que lleva en esta, es la primera vez que se anuncia, pone en conocimiento de sus parroquianos que con motivo del traslado ha hecho grandes mejoras.

La verdadera elaboracion del fideo superior es con sémola, como se hace ahora en esta fábrica; confeccionándose todas las clases, como son: fideos

y macarrones de todos gruesos, tallarines y babetas (cintas), letras, números, estrellas, piñones, puntetas, y demás clases cortadas. En la misma se espone las sémolas de trigo y arroz y las féculas de garbanzo, arveja, lenteja, (principal materia de que se compone la tan acreditada Revalenta arábiga) y otras tan en uso para los convalecientes.

## FONDAS DEL COMERCIO

EN EL

**MUELLE Y SARDINERO UNIDAS.**  
**SANTANDER.**

El dueño de la antigua y acreditada fonda situada en el Muelle, núm. 1, consultando la comodidad del público así como las exigencias de los que acostumbran, ya por placer ya por motivos de salud, tomar baños de mar en la presente estacion, acaba de establecer un nuevo servicio combinado entre dicha fonda y la nueva situada en la playa del Sardinero.

Entre ambos establecimientos habrá un servicio constante de carruajes, pudiendo optar los bañistas entre una y otra fonda tanto para las comidas como para pernoctar. Las tarifas y demás detalles del servicio estarán de manifiesto en ambos locales.

8

### Aviso á los Alcaldes y Secretarios de Ayuntamientos.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta los siguientes impresos arreglados á la modelacion oficial:

- Papeletas de citacion para quintas.
- Hojas de servicio.
- Modelos para cuentas de Alcaldes y Depositarios, con la documentacion correspondiente.
- Filiaciones para quintos.
- Cargarémos y libramientos.
- Relaciones de altas y bajas á la contribucion industrial y de comercio mandadas formar mensualmente por circular inserta en el Boletín Oficial del 26 de julio último.
- Recibos talonarios para las contribuciones de consumos y de patentes.
- Papeletas de aviso y de apremio para las mismas.
- Recibos para municipales.
- Papeletas de juicios de paz y verbales.
- Estados de sanidad, semestrales y mensuales.
- Estados del impuesto por las caballerías y carruajes destinados á recreo y comodidad.
- Ejemplares para el repartimiento de la contribucion, segun el nuevo modelo para este año espedido por la superioridad.
- Estados de precios medios de artículos de consumo.

El escritorio de los Sres. Sörensen y compañía se ha trasladado al depósito de maderas de los mismos Sres., sito en el muelle de Maliaño.

4-1

### Casa de salud de Muriedas.

Petra Muriedas, de edad de 19 años, hija de Domingo Muriedas, vecino de Ontoria, en Cabezon de la Sal, ha estado por espacio de dos años ciega absolutamente, habiendo perdido la vista á resultas de crueles padecimientos de cabeza que no cesaron durante aquel período.

Para conseguir recobrar la vista, no se omitió medio alguno, y no se dejó en ninguna ocasion de aplicar cuanto al instante propinaron los facultativos en las muchas y frecuentes visitas y consultas que se les hicieron; pero todo en vano, hasta ahora, que habiendo recurrido á la casa de salud de Muriedas, dirigida por D. Manuel Fontagü, cirujano ministrante, no solo este señor con ayuda de los acreditados médicos que le dirigen ha conseguido la completa curacion de los padecimientos que en el cerebro venia padeciendo dicha jóven, sino que ha logrado que esta recobrar la vista que habia perdido en términos de no poder sin guia dar paso alguno, habiendo de tal modo obtenido la vision en sus dos ojos que se dedica ya á las faenas ordinarias de la labranza.

Altamente agradecido el padre de dicha jóven por curacion tan feliz y radical, se apresura á publicarlo á fin de que pueda aprovecharse el público de los conocimientos del Sr. Fontagü en enfermedades de la vista y otras que cura con resultados tan satisfactorios. En prueba, lo firma á nombre de dicho Muriedas, que no puede, don Juan Miera, vecino de referido lugar de Muriedas.

Valle de Camargo á 30 de Mayo de 1868. 4-1

### FÁBRICA DE PESAS Y MEDIDAS.

DEL NUEVO

**SISTEMA METRICO DECIMAL**  
de D. Francisco de P. Ysaura.

Barcelona, calle del Olmo, número 10.

Medidas lineales de todas formas y dimensiones en laton, hierro y maderas varias. Medidas ponderales, las colecciones completas de pesos de laton y hierro. Medidas de capacidad para líquidos en laton, estaño y hoja de lata. Medidas de capacidad para áridos en madera con aros de hierro. Fabricados con toda solidez y precision, garantidos con la marca del fabricante. Se mandarán dibujos y tarifas de precios si su demanda viene acompañada de cuatro sellos de correo de 5 céntimos de escudo.

### PIANOS.

En la calle de Lepanto, número 1.º, piso 3.º, hay un buen surtido de pianos de diferentes clases desde el precio de 4,200 reales arriba.

37

### SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

6a1